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Estafas telefónicas: en mayoría de casos 
la Justicia falla a favor de víctimas
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ESCRIBE: FAUSTINO RIZZI
Las fallas de seguridad de entidades bancarias y financieras 
siguen siendo aprovechadas por delincuentes. Abogados             
locales explican qué se puede reclamar en estos casos. 

Estafas telefónicas: mayoría de demandas 
judiciales se resuelven a favor de víctimas

sin cumplir mayores normas 
de seguridad. 

El recuento de casos de esta-
fas demuestra que las víctimas 
son personas de muy variadas 
edades, niveles educativos e 
ingresos económicos. Por eso, 
nadie está exento de este pro-

blema y la mejor forma de no 
ser víctimas es justamente la 
prevención: no dar datos ni 
claves en llamadas por ningún 
caso y revisar bien en qué pá-
gina de internet ponemos los 
datos de una cuenta o tarjeta 
de crédito, por ejemplo. 

SOCIEDAD

cieron casos con el verso de la 
cuenta de Netflix, la compra 
en Mercado Libre y también 
dos vecinos que denunciaron 
que les vaciaron la cuenta 
bancaria y además les sacaron 
préstamos a su nombre, que 
el banco entregó gentilmente 
a delincuentes presuntamente 

El cuento de Netflix, el 
de Mercado Pago o el 
de tarjeta Naranja. El 

del Ministerio de Salud, el de 
Anses o incluso el del sorteo 
de entradas. Y la lista podría 
seguir con un largo etcétera, 
porque las variantes y moda-
lidades que tienen los estafa-
dores para atrapar a víctimas 
a través de estafas telefónicas 
e internet son cada vez más 
elaboradas y difíciles de detec-
tar. Lo que no cambia es que 
todo termina con personas a 
las que les vacían las cuen-
tas bancarias o les sacan ele-
vados créditos a su nombre, 
sin que los bancos o empresas 
financieras tomen medidas 
más efectivas para evitar estas 
estafas.

Pese a la constante difusión 
de noticias sobre las numero-
sas modalidades de este tipo de 
delitos y las advertencias de que 
en ningún caso se deben dar 
códigos o claves ante llamados 
telefónicos, las estafas siguen 
a la orden del día y causan-
do un enorme daño material y 
psicológico a sus víctimas. El 
centro de la cuestión apunta a 
la responsabilidad de las enti-
dades bancarias o de servicios 
financieros, cuyos sistemas de 
seguridad son vulnerados con 
relativa facilidad y el dinero 
de sus clientes termina siendo 
robado. 

Solo tomando ejemplos de 
las últimas semanas, en San 
Francisco y la zona se cono-

Ahora bien, si todo esto falló 
y la estafa se consumó, ¿qué 
reclamo o denuncia se puede 
hacer? Dos profesionales loca-
les de la abogacía explicaron 
que si bien depende de cómo 
fue cada caso, la respuesta ini-
cial de los bancos o entidades 
financieras por lo general es 
desestimar estos reclamos de 
clientes aunque posteriormen-
te cuando se avanza con una 
instancia judicial en la mayo-
ría de casos la resolución es 
favorable a las víctimas de 
la estafa. Y no solo que les 
devuelven el importe que les 
robaron sino que también 
pueden recibir una indem-
nización por daño moral y 
punitivo.

“En nuestro estudio, el 80 
por ciento de los casos los 
hemos resuelto en un año y 
medio y con una resolución 
favorable al usuario. Lo que se 
reclamó como daño patrimo-
nial les fue devuelto y también 
se negociaron otros montos 
por daño moral y punitivo que 
reciben como indemnización. 
Una vez que se inició el jui-
cio puede haber un acuerdo 
y también después de tener 
una sentencia favorable en 
primera instancia, los bancos 
están acordando”, precisó Ce-
leste Peretti, abogada especia-
lista en derechos del consumi-
dor, quien agregó que recibe 
unos tres casos de este tipo por 
mes.

“Los están condenando por-
que en primer lugar no fue el 
cliente el que solicitó el cré-
dito. Y en segundo lugar, por-
que cuando sacan el crédito 
automáticamente lo reenvían 
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a otras cuentas con las que no 
opera esa persona. El banco 
debería saber que ese clien-
te no trabaja con esas otras 
cuentas, tiene que tener aler-
tas y darse cuenta. Es cuasi 
cómico que con un clic se pue-
da sacar un crédito”, agregó el 
abogado Rodrigo Picco, quien 
también tramita distintos casos 
de estafas.

Sentencias en un año

Tanto Picco como Peretti des-
tacan que en la provincia de 
Córdoba las demandas ante la 
Justicia se resuelven con una 
sentencia en un plazo relati-
vamente corto, de alrededor 
de un año. “Lo que hacemos 
en primer término es un recla-
mo extrajudicial al banco o al 
proveedor del servicio finan-
ciero. A estas cartas documento 
generalmente no dan respuesta. 
Luego se hace la parte judicial 
y comienza el proceso, que ac-
tualmente es el más rápido que 
tenemos en la provincia de 
Córdoba. En el plazo de un año 
hay una sentencia de primera 
instancia”, explicó Peretti.

“En la parte civil, hay un 
procedimiento nuevo en Cór-
doba y en ocho o nueve me-
ses tenés la primera senten-

cia. Hay que probar todo, pero 
últimamente están resolviendo 
siempre a favor del consumi-
dor”, añadió Picco.  

“Hay gente que no denuncia 
porque depende de varios fac-
tores. Si vas a tener que pagar 
un crédito alto que sacó otra 
persona, es una cosa. Ahora, si 
te estafaron con 10 o 20 mil 

pesos, te puede parecer muy 
largo el trámite para recupe-
rarlo”, consideró el abogado. 

Medidas de seguridad

Ambos profesionales coinci-
den en que si bien las entida-
des bancarias han aumentado 
sus acciones de seguridad y 
dan mayor información, si-

guen sin ser suficientes para 
evitar estas estafas.

Peretti resaltó que las esta-
fas con créditos preaprobados 
siguen existiendo, pero en 
menor medida, gracias a una 
resolución del Banco Central 
de 2021 que aumentaba las 
medidas de seguridad. “Pero 
no siempre cumplen la reso-

lución y entonces sigue esta 
problemática”, indicó. 

“Las medidas de seguridad 
que reclamamos como usuarios 
son mínimas. Por ejemplo, cer-
ciorarse de que el préstamo lo 
está solicitando el cliente con 
una llamada telefónica o ha-
ciendo que tenga que ir al ban-
co. También podrían utilizar 
huella digital, reconocimien-
to facial o preguntas con ma-
yor dificultad, la prueba de 
iris o el sistema de token. O 
un perfil crediticio del cliente 
e identificar patrones sospecho-
sos, ¿cómo puede ser que a un 
jubilado con un haber mínimo 
o sin movimientos le otorguen 
préstamos tan altos?”, conside-
ró la especialista.

 
“Lo primordial es hacer la 

denuncia ante el banco o la 
entidad financiera, hacer la 
denuncia urgente”, concluyó 
Picco.

“¿Cómo 
puede ser que

a un jubilado con 
un haber mínimo 

o sin movimientos 
le otorguen
préstamos 
tan altos?”

Celeste 
Peretti
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POLÍTICA

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Taxis y remises: los puntos 
clave de un acuerdo para 

una buena convivencia 
Se aprobó en el Concejo Deliberante un 
acta de compromiso entre ambos junto a 
la empresa concesionaria de la Terminal. 
Remises podrán ser parte de las paradas, 
habrá tarifa única y exigieron sectores    
exclusivos dentro de la ciudad.

El Concejo Deliberante 
de San Francisco aprobó 
hace unos días un acta 

de compromiso firmada por 
taxistas, remiseros y el nue-
vo concesionario de la Esta-
ción Terminal de Ómnibus 

(ETO), la empresa BBB Ex-
press. En la misma se aunaron 
ciertos criterios para que el ser-
vicio que prestan taxis y remi-
ses sea más eficiente, también 
al margen del sector de la ter-
minal donde siempre ocurrió el 
foco del conflicto.

La ordenanza aprobada es 
la N° 051, la cual sigue impo-
niendo una norma respecto al 
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Entre estos lugares aparecen 
la zona céntrica, el sector de 
bancos, frente al Casino, en las 
clínicas, el Hospital Iturraspe 
y dependencias públicas, don-
de podrán parar los vehículos.

Bocca argumentó que es-
tos cambios son parte de una 
“decisión política de aggionar 
ordenanzas obsoletas” del in-
tendente Damián Bernarte. 
Consideró luego que se trata 
de “un primer paso” luego de 
varias reuniones para llegar a 
los acuerdos. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

taxis y remises, tanto para el 
ascenso como descenso de pasa-
jeros. Actualmente son dos las 
que existen, por Juan B. Justo 
y 9 de Julio. “Habrá sistema 
de espera y a medida que los 
vehículos carguen pasaje se 
irá moviendo la fila”, explicó.

Otras de las modificaciones a 
pedido de taxis y remises fue el 
emplazamiento de zonas exclu-
sivas dentro de sectores clave de 
la ciudad, lo que será analizado 
por la Comisión de Tránsito del 
Concejo Deliberante.

tras que por cuadra se cobra 25 
pesos. Todavía resta definir el 
kilómetro en ruta ya que ambos 
manejan distintos montos. Ade-
más se estableció que cada dos 
meses se podrá analizar un rea-
juste de la tarifa de acuerdo a la 
evolución de la inflación.

Bocca también mencionó la 
existencia de una oblea identi-
ficadora de estos vehículos que 
cumplen el servicio: “Va a fun-
cionar un sistema de oblea para 
aquellos vehículos adheridos a 
este acuerdo y se renovarán 
cada seis meses”.

Por otra parte, el edil explicó 
que se amplía la antigüedad de 
los vehículos remises que pa-
sará de cinco a 10 años.

Otro de los puntos acordados 
es la prohibición de cargar pa-
saje en el perímetro de la ETO, 
pasando de 100 a 200 metros: 
“Este ítem es para evitar sus-
picacias. En ese perímetro 
ningún auto podrá cargar 

levantamiento de pasaje en el 
perímetro de la ETO, aunque 
ahora lo amplía. 

También se modificó la an-
tigüedad en el modelo del auto 
que deben tener los remises, 
que pasó de cinco a 10 años; 
se impuso la utilización de una 
oblea que los identifique; y lo 
más importante: la unificación 
de la tarifa, algo que se exige 
desde hace muchos años y que 
era una de las causas de la grie-
ta entre tacheros y remiseros.

Convivencia

El concejal del oficialismo 
Gustavo Bocca explicó a         
El Periódico que lo impor-
tante del acuerdo es la unifica-
ción de la tarifa que ya rige des-
de julio: “Debe establecerse una 
tarifa única y dejarla establecida, 
además de ponerse de acuerdo en 
cómo la van a actualizar”, dijo.

Actualmente la bajada de 
bandera es de 400 pesos, mien-

Sábado 22 de julio de 2023

Fernando Garnero repre-
sentante de la Asociación de 
Taxis de San Francisco, seña-
ló a El Periódico que la idea 
central fue “unificar la tarifa”.

Contó además que en la 
Terminal habrá cartelería 
con los precios del viaje hacia 
centros de salud y dependen-
cias públicas, que son los más 
requeridos: “Esto es para no 
generar inconvenientes que 
se dan con una diferencia de 

precio. Lo que se trata es de 
beneficiar al usuario y noso-
tros trabajar tranquilos”.

Garnero valoró la igual-
dad y expresó: “Si el sistema 
no es rentable nos vamos al 
tacho; antes de la pandemia 
había unos 300 autos y hoy 
son cien con este servicio. 
Eso lo dice todo”.

Marcelo Marino, propie-
tario de la empresa de Re-

mises Los + Rápidos, tam-
bién remarcó que se trata de 
“cambios positivos” y brindó 
mérito al nuevo concesionario 
de la ETO (Guillermo Quiro-
ga, de BBB Express): “Quiso 
garantizar el servicio y que 
no haya conflicto entre taxis 
y remises. No se va a cobrar 
derecho a playa y eso prioriza 
servicio a la gente cuando baja 
de un colectivo porque tendrá 
siempre un vehículo al que 
subirse”.

Qué opinan taxistas y remiseros 

pasajeros ya que les corres-
ponde a quienes formen par-
te del acuerdo y tengan la 
oblea”, resaltó Bocca.

Este perímetro está limitado 
sobre Bv. 9 de Julio entre las 
calles Lavalle y Fleming y sobre 
Juan B. Justo entre 25 de Mayo 
y Libertad.

Parada única en otros 
sectores 

La nueva ordenanza también 
habla de una parada única para 

“No se va a 
cobrar derecho a 
playa y eso prioriza 

el servicio a la 
gente cuando baja 

de un colectivo” 

M. Marino
Emp.. remises

“Buscamos 
no generar 

inconvenientes 
con diferencias
de precios, para 

beneficiar al usuario y 
trabajar tranquilos” 

F. Garnero, 
Asoc. de Taxis.
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Inauguraron 
nuevas obras de 
pavimentación: 

“Transforman
la ciudad”, 

dijo Bernarte

DE NUESTRA REDACCIÓN

En dos nuevos sectores de 
San Francisco se inau-
guraron en la última se-

mana obras de pavimentación. 

Después de muchos años y 
pedidos, la calle Esperanza, 
Av. Las Malvinas y Dosantos, 
fueron pavimentadas por la 
Municipalidad de San Fran-
cisco en un tramo que está de-
trás del edificio de Tribunales 
en barrio La Florida.

Por otra parte, se habilitó 
la pavimentación en el sector 
norte de barrio Independencia 
y obras complementarias en 
barrio Cottolengo.

En ambos casos, los costos 
son afrontados por el munici-
pio y los vecinos del lugar.

Detrás de Tribunales

La primera obra comprendió 
el asfalto a lo largo de poco 
más de 100 metros y el mon-
to de los trabajos ascendió a 8 
millones de pesos que fueron 
aportados por el municipio al 
igual que el hormigón que se 
produce en la planta local. 

La delegada del Poder Judi-
cial en San Francisco, Roxana 
Peredo estuvo presente en la 
inauguración y expresó: “Que-
ría agradecer a las autoridades 
municipales por haber dado 
respuesta al expediente admi-

nistrativo donde se pedía el pa-
vimento para calle Esperanza. 
Es muy importante esta parte 
porque transitan abogados, 
magistrados, Policía de Cór-
doba, el personal del Servicio 
Penitenciario. Por eso es una 
gran ayuda para los vecinos y 
todos los que trabajamos en el 
Poder Judicial”.

Barrio Independencia 

En este caso fue la segunda 
etapa de la obra de pavimenta-
ción en barrio Independencia, 
lo que requirió la construcción 
de 6500 mts2 de pavimento, 
para lo cual se han utilizado 
un total de 2100 mts3 de hor-
migón, equivalente a unos 155 
camiones utilizados para el 
traslado del material desde la 
Planta Hormigonera hasta el 
lugar.

La inversión superó los 80 
millones de pesos. Se pudie-

ron pavimentar las calles Río 
Negro; Brasil; Trigueros, entre 
Bv. Roca y Castelli; J. J Paso 
Norte y J. J. Paso Sur, entre 
Trigueros y Brasil; y como 
complemento en el sector de 
barrio Cottolengo, las calles 
Castelli, entre Trigueros y 
Ecuador; y Brasil, entre Cas-
telli y Juan de Garay.

Conformidad

El intendente Damián Ber-
narte habló de un constante 
crecimiento en San Francis-
co: “A nosotros nos apasiona 
trabajar de manera colectiva, 
aunar esfuerzos entre el sector 
privado, el público y las em-
presas constructoras locales, 
quienes son una parte funda-
mental en este proceso ya que 
generan mano de obra de la 
ciudad, quienes luego reinvier-
ten en San Francisco, y de esta 
manera podemos seguir desa-
rrollando este círculo virtuoso 
que permite que los sanfracis-
queños sigamos avanzando”.

Tras ello, indicó: “Estas 
obras generan una transforma-
ción en la ciudad. Las ciudades 
atraviesan procesos de status 
quo y otros de progreso. San 
Francisco viene en el camino 
del progreso hace varios años 
y eso nos permite ponernos a 
resolver otros problemas de los 
vecinos”.
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ESCRIBE: MELINA BARBERO

Facundo, de Frontera 
a explorar el mundo 

en su bicicleta 

Un aventurero con todas 
las letras. Facundo 
Ledesma es de Fron-

tera y le apasiona viajar, pero 
a su manera. En 2015, con su 
mochila como aliada se atrevió 
a buscar nuevas experiencias y 
conocer otros destinos hacien-
do dedo para poder viajar.

Luego llegaría la idea de in-
cluir la bicicleta y moverse por 
sus propios medios. La pande-
mia lo obligó a hacer distancias 
cortas y una vez que todo se fue 
liberando, incluido las rutas, 
emprendió viaje a Paraguay 
para “explorar un poco el mun-
do”. En ese momento empezó a 
ver la vida con otros ojos, aun-
que no le resultó fácil.

Hoy, Facundo se encuentra en 
Brasil disfrutando de una nueva 
experiencia sobre dos ruedas.

“Nunca fui ciclista deporti-
vo, pero desde niño gusté de 
andar en bicicleta, de irme lo 

más lejos posible y a escondidas 
de mi vieja; era un juego fre-
cuente. En la pandemia nunca 
me quedé encerrado y me iba 
por el campo a conocer puebli-
tos, colonias o cualquier cosa, 
pero empecé a irme más lejos”, 
contó en diálogo con El Periódico 
desde el país carioca.

Si bien conocía lo que era 
viajar en bicicleta, dado a que 
ya hacía tiempo que tenía de-
cidido “explorar un poco el 
mundo”, fue en ese momento 
en que decidió comenzar a in-
formarse más sobre los desti-
nos y comenzar a preparar su 
bicicleta y equipaje. 

“Comencé con viajes cortos, 
pero el año pasado fui hasta 
Paraguay. Estuve unos cuatro 
meses en ruta. Ahí realmente 
pude experimentar en profun-
didad lo que es un cicloviaje y 
quedé alucinado. Volví a casa y 
en tres meses ya estaba saliendo 
otra vez al camino”, recordó.

Hoy, Brasil

En la actualidad, y desde hace 
seis meses, Ledesma está pe-15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Hace seis meses emprendió un tremendo 
viaje a bordo de su bicicleta y se siente 
fascinado. Hoy se encuentra en Brasil. 
Conocé su historia. 
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“Aprendí que el 
tener menos 

cosas materiales 
nos hace  

más libres y  
bondadosos, 

porque ¿qué nos 
pueden quitar?”

Facundo 
Ledesma

daleando por Brasil: “He com-
partido el viaje con otras perso-
nas que se van cruzando, pero 
siempre vuelvo a estar solo, eso 
me da más libertad”, consideró.

Su viaje comenzó el 13 de ene-
ro pasado desde su casa y desde 
entonces atravesó Entre Ríos y 
parte de Uruguay lo que, contó, 
fue “bastante duro” por el calor. 

“Pero hasta los momentos 
más difíciles dejan un aprendi-
zaje”, reconoció, y aseguró que 
eso es lo que caracteriza a un 
viaje de este tipo.

Hoy se encuentra en la lo-
calidad de Bertioga, en San 
Pablo. Y a pesar de haber lle-
gado a Brasil sin haber tenido 
contacto con el idioma ante-
riormente, ya consigue comu-
nicarse bastante bien. 

En materia de sustento eco-
nómico, manifestó que acude 
a la hospitalidad de la gente. 
Solo gasta en comida y mu-
chas veces también llega gra-
tis: “Nunca pagué un lugar 
para dormir, me quedo en casa 
de personas que me reciben, 
acampo en la playa, en un bos-

que y muchas veces dormí 
en la calle también”.

Para poder darse algún gusto 
o sustentarse, vende postales de 
sus viajes anteriores así como 
pequeñas sesiones de fotos en 
lugares turísticos. A veces, 
también, busca algún trabajo 
temporal. 

“Ahora estoy trabajando 
como electricista, una de las 
cosas que se hacer”, reflejó.

Una experiencia
llena de aprendizajes

Con pocos bienes materiales, 
Facundo entendió que se puede 
vivir. En su bicicleta lleva apenas 
lo que necesita para ser autosus-
tentable: su carpa, un fogonero y 
utensilios para cocinar, unas po-
cas herramientas, ropa, elemen-
tos de higiene, su equipo de fo-
tografía y siempre algo para leer.

“Cada viaje es una expe-
riencia diferente y tiene sus 
aprendizajes. Pero en este par-
ticularmente, conseguí obser-
var un poco más profundo, 
más de lo que los ojos pueden 
hacer. Encontré en las personas 

que viven en la calle, los corazo-
nes más dulces y protectores que 
jamás había visto”, sostuvo.

Una anécdota, que tildó de 
“maravillosa”, le ocurrió ape-
nas llegado a Torres, en Rio 
Grande Do Sul. “En una plaza 
se empezaron a acercar algu-
nas personas que dormían en 
las cercanías y me dijeron 
que para festejar mi llega-
da íbamos a comer un asado 
brasilero”, comenzó a narrar.

“Nadie tenía nada de dinero, 
nada, cero. Cada quien se fue 
para un lado y al rato fueron 
llegando, uno con la parrilla, 
el otro con leña, otro con pollo, 
otro con carne de vaca y verdu-
ras, otro con pan. Esa noche fue 
la primera vez que comí un asa-
do hecho en una plaza”, agregó.

Dos de esas personas lo invi-
taron a dormir donde ellos lo 
hacían, próximos a la puerta de 
un edificio: “No tenía de qué 

preocuparme porque ellos me 
iban a cuidar. Esa noche me 
dormí en el suelo, al lado de mi 
bicicleta y llorando en silencio. 
Llorando por no poder creer 
todo lo que estaban dando para 
mí, siendo que tienen tan poco”.

“Aprendí que el tener menos 
cosas materiales nos hace más 
libres y bondadosos, porque si 
tenemos poco, ¿qué es lo que 
otro nos puede quitar?”, se 
preguntó. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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ESCRIBE: OSCAR ROMERO

en Rosario, en la década del 
70 al 80 y fue muy particu-
lar este año porque fue un 
acompañamiento y un apren-
dizaje de ambas partes. Ellos 
necesitaban un espacio pero 
también mucha contención y 
nosotros fuimos aprendiendo 
a compartir y hoy somos una 
familia”, resaltó. 

En este sentido, ambos 
coincidieron en que “cono-
cemos todos los gustos de las 
personas que asisten, sus do-
lores, sus angustias y la con-
tención fue muy importante 
para complementarnos con 
ellos”. 

El espacio que co-
menzó como un 
proyecto para ofre-
cer un techo tempo-
ral creció y se trans-
formó, según sus 
integrantes, en una 
gran familia. Cada 
noche entre 10 y 
16 personas sin ho-
gar acuden al lugar. 
Trabajadores y los 
residentes se unie-
ron en un vínculo 
de apoyo mutuo. Un año del Refugio Nocturno: 

una puerta que se abre para 
salir de la indigenciaHace un año, San Fran-

cisco dio un paso im-
portante para afron-

tar la problemática de las 
personas en situación de 
calle con la apertura del Re-
fugio Nocturno, el cual fun-
ciona diariamente en Dante 
Alighieri 1590. 

Desde entonces, cada noche 
entre 10 y 16 personas sin 
hogar o que divagan por las 
calles a causa de distintas 
problemáticas -corte de lazos 
familiares, adicciones, falta de 
trabajo-, encontraron un lugar 
seguro donde descansar en una 
cama confortable y acceder a 
una comida caliente. 

El impacto positivo del Re-
fugio Nocturno es evidente no 

solo en las estadísticas, sino 
también en las historias de vida 
que han encontrado un nuevo 
rumbo. Los trabajadores y los 
voluntarios del lugar se mos-
traron satisfechos con la presta-
ción del servicio y aseguran que 
han formado una “gran fami-
lia” con los asistentes.

Darío Ledesma y Betiana 
Sandez son dos de los traba-
jadores dependientes de la Se-
cretaría de Políticas Sociales 
que están desde el primer día 
desempeñándose en este lugar 
y ellos realizaron un balance 
sobre el crecimiento del espa-
cio, su interacción y el vínculo 

que generaron con las perso-
nas que allí asisten. 

Junto a Delfina Gaspar, 
los trabajadores van turnán-
dose durante la semana para 
recibir a las personas desde el 
ingreso a las 20 hasta su egre-
so a las 8. Ellos se ocupan de 
recibirlos, ofrecerles una me-
rienda, luego la cena y el de-
sayuno al otro día. Pero tam-
bién se encargan de mantener 
el orden, asistirlos si necesi-
tan ropa de abrigo y mantener 
un contacto para trabajar en 
red con otras instituciones en 
caso de que surjan nuevas ne-
cesidades. 

“No solamente se les brin-
da asistencia en las comidas 
o el abrigo, sino también un 
espacio de escucha. Compar-
timos todos los días con ellos 
y lo que hacemos con el es-
pacio de Políticas Sociales es 
coordinar algunas otras cosi-
tas en relación a particulari-
dades de cada uno”, destacó 
“Betty”.

En el caso de Darío se tra-
tó de una experiencia nue-
va: “No sabíamos cómo iba 
a funcionar esto, en el caso 
mío fue muy particular por-
que yo estuve del otro lado; 
pasé por situación de calle 

SOCIEDAD
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UN AÑO DEL REFUGIO NOCTURNO: 
UNA PUERTA QUE SE ABRE PARA 

SALIR DE LA INDIGENCIA
( continúa en página 12 )

“Construyendo” día a día

El Refugio Nocturno ha logra-
do mucho más que brindar un 
techo temporal, ayudando a las 
personas en situación de calle 
a recuperar su dignidad y au-
toestima.

“Es muy gratificante trabajar 
en lo que te gusta y yo realmen-
te me siento muy feliz de estar 
en este lugar -aseguró Darío-. 
Creo que Dios acomoda las co-
sas y pone a las personas donde 
deben estar. Nosotros dormi-
mos acá y compartimos muchas 
cosas con los chicos. Cuando 
miro para atrás y veo las cosas 

Cuando se encuentran acá y 
ven todo esto, una familia, una 
casa y un lugar común, que 
tendría que ser lo normal para 
todas las personas”.

El promedio de edad de los 
asistentes ronda entre los 25 a 
los 74 años, aunque también han 
recibido a jóvenes de 20 años.

Para “Bety” se trató también 
de “una experiencia nueva, por-
que no hay otro dispositivo si-

La directora de Políticas Sociales, Clau-
dia Lenis, también realizó un balance 
sobre el año de apertura del refugio y 
consideró: “Me parece que era una de-
manda social de hace mucho tiempo 
que de alguna manera lo trataban de 
cubrir otras organizaciones, pensando 
más desde una cuestión alimentaria y 
de abrigo. Pero cuando Damián -Ber-
narte- asumió la intendencia y tomó la 
decisión política de crear la Secretaría 
de Políticas Sociales, puso a la cuestión 
social dentro de la misma jerarquía que 
tienen otras áreas y ese no es un tema 
menor”.

Y continuó: “Sabíamos que teníamos 
que delinear una política pública para 
la gente en situación de calle. Conocía-
mos que había aproximadamente entre 
15 y 20 personas que estarían dentro de 
esta condición. Pero lo que no sabíamos 
en la apertura del dispositivo era si en la 
práctica esto se iba a ser realmente así. Y 
desde ese lado no nos hemos equivocado, 
en este año de apertura, solamente en dos 
oportunidades se ha dado la situación que 
ha quedado gente que no pudo ingresar 
a dormir porque estaban el cupo lleno”. 

Lenis se mostró conforme y contenta 
con el funcionamiento del refugio: “Creo 

que se hace más de lo que estaba previs-
to, porque en realidad nosotros pensamos 
esto como un refugio para gente en situa-
ción de calle y con el correr del tiempo 
comenzamos a acompañar diferentes tra-
yectorias personales”, argumentó.

En este sentido, agradeció a la gente que 
trabaja en el lugar y al grupo de voluntarios 
tanto de la Iglesia católica y evangélica que 
también brindan colaboración en el Refu-
gio: “Ellos le dan un plus desde el acom-
pañamiento pero también en resolver otras 
situaciones que se van dando, y han sido 
muy importantes al momento de que varias 
personas se replanteen sus situaciones”. 

“Era una 
demanda 

social 
de hace 
mucho 

tiempo”

que han ocurrido, cómo varios 
de ellos se han puesto de pie 
porque hay gente que está tra-
bajando, que ha recuperado su 
familia, también han tenido 
sus caídas, pero se han levanta-
do como la vida misma”.

Y agregó: “Nos pone muy fe-
liz que hayan podido recuperar 
sus vidas, porque han llegado 
realmente en una decadencia 
total, en todo aspecto y hoy los 
ves con ganas, con proyectos, 
entonces creo que si pone-
mos en la balanza cuál fue la 
función de este lugar hay que 
destacar el acompañamiento, 
la escucha y la contención. # (De izq. A der.) Claudia Lenis, Dario Ledesma y Betiana Sandez.
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UN AÑO DEL REFUGIO NOCTURNO: 
UNA PUERTA QUE SE ABRE PARA 

SALIR DE LA INDIGENCIA
( viene de página 11 )

SOCIEDAD

milar en la ciudad, sino que se 
fue construyendo día a día en 
relación a las demandas, a las 
personas que se acercaban, todo 
eso se fue aprendiendo. Incluso 
todos los días siempre hay algo 
nuevo, se trabaja en una diná-
mica de convivencia y el apren-
dizaje está ahí”, expresó.

Los trabajadores destacaron 
que estas personas en situación 
de calle “eran invisibles a la so-
ciedad, que cada uno acarrea sus 
problemas, pero aprendieron a 
dejarlos afuera y entrar al refu-
gio para poder ser una familia”. 

Reglas claras

En el refugio hay reglas de con-
vivencia claras que fueron in-
formadas desde el primer día, 
aquel 29 de junio de 2022, una 
de ellas, es que tienen prohibi-
do el ingreso aquellas personas 
que hayan consumido alcohol o 
estupefacientes. “Ese criterio de 
ingreso, ellos los han compren-
dido, y no tuvimos dificultades. 
En ese sentido son muy respe-
tuosos. Hay una población que 
consume que no es la mayoría 
y con algunos se ha podido arti-
cular con espacios de rehabilita-
ción para que pudieran encarar 
un tratamiento”, aclaró Sandez. 

Y justificó: “El refugio no 
tiene las herramientas para 
funcionar como espacio de 

rehabilitación, porque ya esta-
ríamos hablando de otro dis-
positivo de trabajo”.

Al respecto, Darío, por su 
experiencia de vivir en la calle 
opinó: “Los chicos ingresan a 
las 19.30 hasta el otro día y hay 
días que son crueles. Varios de 
ellos que no tienen otra activi-
dad ni otro lugar para ir. Me 
parece que deberían tener un 
acompañamiento en ese lapso 
del día; hay gente que trabaja, 
pero otros que no tienen nada 
y eso puede ser problemático”.

De todas maneras, los traba-
jadores del Refugio Nocturno 
destacaron la importancia del 
lugar, que, según sus opinio-
nes, “ha marcado una diferen-
cia en la vida de las personas 
más necesitadas”. 

Esta historia de solidaridad también tiene sus 
apostillas de color como la adopción de un perro 
callejero por parte de la “familia del Refugio”. 

“Tenemos un Ciruja -así fue bautizado-, un 
perro galgo de la calle que viene todos los días 

a la hora de apertura. Es el primero que ingre-
sa y ya tiene su lugarcito en la casa. Es parte de 
nuestra familia”, dijo con una sonrisa Darío.  

Este fiel compañero se ha convertido en un 
símbolo de la unión que prevalece en el lugar. 

Ciruja, la mascota del lugar

15años
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JUDICIALES

DE NUESTRA REDACCIÓN

cubrimiento y por los cua-
les el fiscal abrió una causa 
paralela. Se trata del exgen-
darme Javier Fernández y de 
una mujer de apellido Alessi, 
quien sería amiga de la madre 
Sacco.

Alberione indicó a El Periódico 
que “normalmente” las cau-
sas por encubrir un delito no 
terminan haciéndose y aclaró: 
“En mi caso tomé la costum-
bre de hacerlas porque el Es-
tado gasta mucha plata en bus-
car a una persona prófuga de 

El caso Sacco tiene a otros dos imputados por 
encubrimiento que serán citados a juicio

Son una mujer y un 
hombre, este últi-
mo un exgendarme. 
Qué pena podría 
caberles por el de-
lito que se les acusa 
haber cometido.

Leandro Sacco irá a juicio 
próximamente en una 
causa donde se lo acusa 

de haber drogado y abusado 
sexualmente a una adolescente 
de 17 años, en el año 2021.

Días atrás, El Periódico con-
firmó que la Cámara de Acu-
sación de Bell Ville le dio la 
derecha al fiscal de Delitos Com-
plejos, Bernardo Alberione, 
por lo que la Cámara del Crimen 
de San Francisco ya puede resol-
ver la fecha del juicio.

Este caso, que tuvo tras-
cendencia nacional y hasta 
internacional, ya que Sacco 
estuvo prófugo de la Justicia 
por unos seis meses y hasta lo 
buscó la Interpol, tiene otros 
dos imputados: un hombre y 
una mujer, ambos por en-

la Justicia. Entonces si esto no 
tiene consecuencias se fomen-
tan esas conductas. Ayudar 
a eludir a la Justicia además 
complica la labor de los inves-
tigadores”.

El rol de los 
“encubridores”

Fuentes tribunalicias indi-
caron que ambas personas 
serán citadas a juicio. En el 
caso de Alessi, se la acusa de 
haber acompañado a la ma-
dre de Sacco en un supuesto 

intento de convencer a la víc-
tima de cambiar su declara-
ción a cambio de dinero. La 
primera, en tanto, no puede 
ser acusada ya que es fami-
liar directo del principal im-
putado.

Por su parte, Fernández es 
un ex miembro de Gendarme-
ría Nacional Argentina que 
resultó detenido en septiem-
bre de 2022, en la provincia 
de Formosa. Sobre él pesaba 
una orden de captura ya que 
se lo acusó de esconder el au-

tomóvil Honda Fit de color 
gris que Sacco utilizó la no-
che en que se marchó con la 
joven de un local nocturno, 
ese fin de semana del 14 de 
agosto de 2021.

Alberione recordó que Fer-
nández –que habría utilizado 
una identificación falsa de la 
fuerza nacional- comercializó 
el vehículo en esa provincia. 
Lo detuvieron mientras cami-
naba por la calle. Hasta se lo 
ubicó en algunos allanamien-
tos policiales mientras se bus-
caba al prófugo.

El Código Penal reprime 
con prisión de seis meses a 
tres años el que, tras la co-
misión de un delito ejecutado 
por otro, en el que no hubie-
ra participado, haya ayudado 
a alguien a eludir las inves-
tigaciones de la autoridad; 
oculte, altere o haga desa-
parecer los rastros, pruebas 
o instrumentos del delito, o 
ayudare al autor o partícipe a 
ocultarlos, alterarlos o hacer-
los desaparecer, entre otras 
cosas. Se trata de una 
pena excarcelable.

“La Justicia invirtió mucho 
tiempo y esfuerzo, también 
medios de todo tipo en esta 
búsqueda al estar prófugo 
Sacco. Nos es justo que esto 
no tenga a sus responsables”, 
dijo Alberione.

# Sacco se retira de la fiscalía de Delitos Complejos tras presentarse en 2022 (Archivo)
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Bomberos quiere llegar a los 10.000 socios: 
“Es para asegurar el mantenimiento mensual 

de la institución”

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

La Sociedad de Bomberos 
Voluntarios San Fran-
cisco se encuentra en 

plena campaña para lograr un 
ambicioso objetivo: alcanzar 
los 10.000 socios con el fin 
de asegurar el mantenimiento 
económico mensual necesario 
para el funcionamiento de la 
institución.

Fernando Ciocca y Ro-
que Battán, integrantes de 
la Comisión Directiva, visita-
ron El Periódico para brin-
dar detalles de la campaña y 
apelar a la comunidad a que 
haga un pequeño aporte para 
seguir mejorando los servicios 
que durante 87 años brinda la 
prestigiosa institución.

Dicha campaña se inició a 
comienzos de este 2023 con la 

firma de un convenio con una 
empresa de promotores que se 
encuentra visitando casa por casa 
en la ciudad de San Francisco.

Desde entonces se han su-
mado 1000 nuevos socios, por 
lo que en la actualidad, la masa 
societaria asciende a 6000 y lo 
que pretenden desde la Comi-
sión directiva es romper esa 
barrera y lograr por primera 
vez tener 10.000 aportantes.

“El aporte de los vecinos es 
fundamental para la subsis-
tencia y el mantenimiento de 
la institución y básicamente 
es un aporte solidario, o sea, 
es una colaboración que cada 
vecino hace de acuerdo a sus 
posibilidades -expresó Battán-. 
Tenemos valores que arran-
can desde los 700 pesos y cada 

persona o comercio realiza su 
aporte de acuerdo a sus posibi-
lidades económicas”.

En este sentido, los represen-
tantes de la comisión destacaron 
los descuentos que se otorgan a 
los socios, tanto en comercios 
como en entretenimiento. Ade-
más adelantaron que trabajan 
en beneficios especiales para so-
cios que asisten a los bailes del 
Gigante de Bomberos.

Gastos e inversiones

“Somos una institución cuya 
principal actividad es el servi-
cio al prójimo”, subrayaron y 
agregaron que el aporte soli-
dario de los socios “apunta a 
equilibrar los gastos de mante-
nimiento mensuales que tiene 
la institución”.

posible llegar al número que 
necesitamos”.

Luego comentaron que cada 
año el Cuerpo Activo de Bom-
beros debe reequiparse para 
brindar un mejor y más seguro 
servicio a la hora de atender 
los siniestros.

En lo que va de 2023, ya se 
incorporaron 15 trajes es-
tructurales y 15 forestales 
por un valor de $15.000.000 
y se adquirió una nueva 
unidad forestal valuada en 
220.000 euros.

“El año pasado el Cuer-
po Activo intervino en 700 
siniestros, es decir, casi un 
promedio de dos salidas por 
día. Es un dato que hasta 
nosotros que estamos en la 
Comisión Directiva nos sor-
prende y que por ahí la co-
munidad desconoce. Porque 
en cada salida se producen 
roturas, desgastes, consumo 
de combustibles, un montón 
de gastos que forman parte 
de los números mensuales 
que buscamos equilibrar”, 
coincidieron.

Por último, los dirigentes 
agradecieron a la ciudadanía 
de San Francisco que colabora 
con Bomberos: “Gracias a ellos 
la institución está en un lugar 
de privilegio y muy bien con-
siderada”.

Así lo manifestaron 
dos integrantes de 
la Comisión direc-
tiva. La entidad se 
encuentra en ple-
na campaña para 
acrecentar su masa 
societaria y así po-
der equilibrar sus 
gastos mensuales.

En este sentido, informaron 
que el gasto operativo men-
sual de bomberos supera los 
4.000.000 de pesos. “Ese gasto 
estamos cerca de poder cubrir-
lo con el ingreso de nuevos 
socios. Todo lo que se hace 
después, como los eventos, las 
ventas de la División de Segu-
ridad, nos permiten realizar 
inversiones. Entonces, tener 
un plantel de 10.000 socios nos 
aseguraría el mantenimiento 
mensual de la institución”, 
graficó Ciocca.

En este sentido, su com-
pañero explicó: “Los 10.000 
socios no es un número que 
se nos ocurrió. Hoy, estadís-
ticamente, tenemos entre un 
18 y un 20% de los hogares 
y comercios de San Francisco 
adheridos, o sea que no es im-
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desde las 16 horas en el Su-
perdomo, con entrada libre y 
gratuita.

En esta oportunidad compar-
tirán escenario Sergio Illusi, 
Walter Sereno, Tatto y su ban-
da, Grupo Peregrinos e Iván y 
Los Pachangueros.

TEATRO: NUEVA 
FUNCIÓN DE  
“PARAANORMALES” 
Y OTRA COMEDIA 
QUE SE LAS TRAE 
Una nueva y única función 
de “Paraanormales” se po-
drá ver el próximo martes 25 
de julio en el Centro Cultu-
ral San Francisco, desde las 
21.15. 

Se trata de una obra teatral 
de La Comedia San Francis-
co y con dirección de Adrián 

DAMIÁN
CÓRDOBA TRAE 
EL CALOR DE
SU MÚSICA AL 
“GIGANTE” 

Este sábado 22 de julio, para 
celebrar el Día del Amigo, 
Damián Córdoba vuelve a 
San Francisco para traer el 
calor de su música al escena-
rio de Bomberos Voluntarios 
de San Francisco, en este frío 
invierno.

Las entradas anticipadas co-
menzaron a venderse durante 
la última semana y también 
de manera online. Todavía se 
pueden adquirir en boletería 
de 18.30 a 20.30 y luego en 
puerta pasada la medianoche. 

Desde la institución recor-
daron que no se puede ingre-
sar al baile con encendedores, 

perfumes, maquillaje o cual-
quier elemento contundente. 
Los mismos serán retirados 
por la Policía. Se puede entrar 
entre las 0.30 y las 2.

El “Wacho” sigue reco-
rriendo los escenarios de 
todo el país y traerá a San 
Francisco su show “Baile del 
recuerdo”, con sus éxitos de 
siempre y otras canciones 
más actuales.

MUCHA MÚSICA 
EN UNA NUEVA 
FECHA DEL CICLO 
DOMINGOS 
DIFERENTES
Este domingo 23 de julio se 
llevará a cabo la tercera fecha 
del ciclo municipal Domingos 
Diferentes 2023, espacio de-
dicado a los adultos mayores 
de la ciudad y la región. Será 

ALGO PASA
Vocos, que obtuvo tres nomi-
naciones a los premios Carlos 
(Mejor Comedia Dramáti-
ca, Mejor Libro y Carlos de 
la Gente) y ganó el premio 
Grandes del Teatro por su te-
mática y el Estrella Concert 
como mejor espectáculo inde-
pendiente.

Las reservas anticipadas 
para adquirir tickets pue-
den hacerse al teléfono 
3564590390, teniendo un des-
cuento especial. 

“Paraanormales” es una 
comedia dramática sobre la 
discriminación, el bullying, la 
falta de empatía y las proble-
máticas que sufren los niños 
al ser excluidos. Una comedia 
que te pone en el lugar del 
otro.

La Puerta presenta una 
comedia

Por otro lado, el grupo de 
teatro La Puerta presenta 

"La sentencia de ser Ofelia" 
de Analía Mayta. 

¿Cuántas veces caminaste 
afuera del sendero permiti-
do? Una comedia inteligente 
usando el humor desde el co-
mienzo hasta el final. 

Funciones: viernes 28 y 
sábado 29 de julio a las 21; 
domingo 30 a las 20. Lugar: 
Salón del Sport Automóvil 
Club. Reservas de entradas: 
3564 674150 / 3564 675431.

FRIKI FERIA 
EN EL CENTRO 
CULTURAL

Este 22 de julio, desde las 14 
en el Centro Cultural, se rea-
liza la “Friki Feria”. Habrá 
stands y shows, se presentará 
la Academia K–Flow, Ani-
song S&S Cosplay, activida-
des, premios y chocolatada.
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POR EL PARQUE

Soldador 
y tornero, los 

perfiles más 
buscados en la 
industria local

DE NUESTRA REDACCIÓN

La Oficina de Empleo 
de la Municipalidad de 
San Francisco comenzó 

su recorrida por los distintos 
barrios con una oficina móvil 
desde donde se asesora y ade-
más se reciben currículums 
vitae.

Andrés Manías, director de 
Desarrollo Económico y Edu-
cativo, habló en La Mañana 
de El Periódico y destacó que 
los perfiles más buscados son 
para el área industrial. 

“Los más buscados son sol-
dador y tornero, a control nu-
mérico y CNC, son los perfi-
les hoy más buscados por las 
empresas. De hecho, nosotros 
cuando pensamos los cursos 
de formación profesional los 
vamos trabajando en base a 
las demandas que vamos te-
niendo del sector productivo”, 
comentó.

“Hace poco hemos lanzado 
un curso para bobinador de 
motores eléctricos porque jus-
tamente hay una demanda en 
esos perfiles, hemos desarro-
llado un curso articulado con 
la Asociación de Industriales 
Metalúrgicos y el municipio 
de manera conjunta para capa-

citar; hoy estamos capacitando 
a cuarenta personas en ese tra-
yecto ocupacional”, destacó.

Por otro lado, Manías tam-
bién señaló que la labor de 
esta área municipal apunta 
a insertar al mercado laboral 
a muchos vecinos que han 
quedado sin empleo, pero 
también a aquellos jóvenes 
para que terminen el colegio 
secundario, requisito casi in-
dispensable. 

“La idea es que estos progra-
mas vuelvan a insertarlos en 
el mundo laboral. De hecho, 
tenemos casos exitosos de en-
tre nueve y doce casos de en-
trenamiento laboral por mes y 
hay un número importante de 
personas que vuelven al mer-
cado laboral. Después también 
muchos chicos que han aban-
donado sus estudios secunda-
rios y que buscan la posibili-
dad; nosotros nos ponemos a 
disposición para que vuelvan a 
insertarse en el sistema educa-
tivo”, indicó el funcionario.

Y agregó: “Informamos las 
distintas modalidades que hoy 
tenemos en San Francisco para 
terminar la escuela secundaria. 
Hay mucho interés en eso ya 
que particularmente hoy la gran 
mayoría de las empresas están 
buscando empleados con título 
secundario, son las exigencias 
básicas que están pidiendo y por 

qué no empezar también por la 
finalización de los estudios”.

Sigue en los barrios 
Bouchard y San Martín

En esta oportunidad visitaron el 
Centro Vecinal de barrio Roque 
Sáenz Peña con el objetivo de 
llegar a más vecinos. “Son estra-
tegias de comunicación, con las 
redes sociales solas no alcanza y 
con los medios de comunicación 
tampoco alcanzamos a cubrir a 
todos, y particularmente, por-
que en definitiva lo que busca-
mos con esto es un acercamien-
to personal. Pensemos que en 
cada barrio donde llega la ofici-
na móvil escuchamos cada una 
de las situaciones en particular, 
eso es lo que buscamos. Enton-
ces podemos empezar a articular 
cada uno de los programas o ac-
ciones”, explicó.

“Antes estuvimos en barrio 
La Milka y en Barrio Parque, 
siempre con éxito porque la 
gente se acerca y nosotros lo que 
buscamos es orientar e informar 
sobre el mercado laboral, sobre 
las búsquedas y los perfiles que 
hoy se están buscando en San 
Francisco”, agregó.

Finalmente, Manías explicó 
que en los próximos días volve-
rán a informar por dónde sigue 
la recorrida de esta oficina mó-
vil, que continuaría en los ba-
rrios Bouchard y San Martín. 

La Oficina de Empleo visitó el Centro 
Vecinal de barrio Roque Sáenz Peña 
para el asesoramiento y la recepción de 
currículum vitae. Sobre este tema habló 
Andrés Manías, director de Desarrollo 
Económico y Educativo.

15años
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De Newton al perdido
homenaje a Iturraspe:

las ideas de Hugo Fasciani, 
un escultor de lujo de 

San Francisco

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Pese a que las marcas pasan 
más desapercibidas, en el in-
greso al cementerio hay una 
clásica que es la de Hugo Fas-
ciani.

Casi como si fuera una isla 
sigue firme el Mausoleo 1560 
ubicado a la izquierda de la 
entrada a este emblemáti-
co edificio. Descansan allí 
los restos de Primo Fossati. 
Luego, tan delicado como su 
obra en uno de los laterales 
aparece un recuadro pequeño 
casi a ras de la base que tiene 
la leyenda con el nombre de 
quien lo hizo.

Newton por Fasciani

Este no es el único lugar 
donde esa marca puede ob-
servarse. El hombre es quien 
dio forma al espacio donde 
descansan los restos de Ce-
cil Newton, ubicado unos 
metros más allá por el pasi-
llo que da hacia el Sur del 
cementerio.

Fasciani le dio forma a un 
monolito del ex director de la 
Escuela Normal. Allí origi-
nariamente en su placa tenía 
una escuadra y un compás, 
que algunos atribuyen a su 
especialidad docente de las 
Ciencias Exactas y otros a la 
Masonería, pero de este últi-

mo hecho nunca se encontra-
ron pruebas. 

Fasciani fue el diseñador 
y constructor de la obra con 
carácter sobrio y elegante. La 
buena conservación motivó 
que en los últimos años haya 
sido declarado de interés his-
tórico municipal.

El Iturraspe “perdido”

El constructor se hizo de una 
gran fama en San Francisco. 
Antes de la obra en homena-
je a José Bernardo Iturraspe 
hecha por Miguel Pablo Bor-
garello, Fasciani había pre-
sentado su propia propuesta.

La historia se remonta a 1936 
cuando en el mes de agosto la 
Municipalidad auspició que se 
haga un monumento en me-
moria del fundador. Un mes 
después, el 5 de septiembre de 
1936, Fasciani presentó una 
maqueta del homenaje que 
pretendía realizar. 

Se trataba de un monumen-
to que incluía un busto del 
fundador y figuras alegóricas 
a la colonización. Perdidos en 
el tiempo quedaron los datos 
de qué dimensiones tenía, solo 
subsistió el registro de su ma-
queta en el Archivo Gráfico y 
Museo Histórico (AGM).

Al sudoeste de San 
Francisco, en el 
cementerio queda-
ron algunas de las 
obras de Fasciani, 
un hombre que 
supo imprimir dis-
creción a sus traba-
jos y consagrarlos 
para la eternidad.

Entre tumbas y flores 
el Cementerio de San 
Francisco tiene muchos 

detalles que pasan desaperci-
bidos. La “parte vieja” donde 
están los grandes mausoleos 
es quizás la zona donde más 
historias se pueden encontrar 
y que dan cuenta de la riqueza 
artística de la ciudad.

Como sucede con las edifi-
caciones para vivienda alguien 
siempre deja el sello de que 
ahí trabajó y puso su arte ya 
que hace muchos años eso era 
una práctica bastante común. 15años
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DE NUESTRA REDACCIÓN

munidades de la región de 
Villa Atamisqui, donde hay 
necesidades –calificaron- 
“extremas”.  

Además de San Francisco, 
Am-Tena (que en wichi sig-
nifica "Me doy a vos") cuen-
ta con integrantes en dis-
tintas ciudades de la región 
como Porteña, Brinkmann, 
Morteros, Colonia Vignaud, 
Freyre, Altos de Chipión, 
Devoto y Sunchales. Entre 
todos suelen organizar tres 
viajes por año.

Walter Garigliotti, uno de 
los sanfrancisqueños que via-
jará a la pequeña comunidad 
santiagueña habló en La Ma-
ñana de El Periódico sobre 
esta iniciativa que tiene como 
objetivo en este viaje cele-
brar el Día del Niño con 
los más pequeños de esas 
comunidades.

Parten ayudas desde San Francisco hacia 
un pueblo santiagueño: cómo colaborar

Lo vuelve a repetir 
este año la agrupa-
ción Am-Tena. Re-
colectan calzados 
para niños, alimen-
tos no perecederos 
y juguetes para cele-
brar el Día del Niño.

El grupo Am-Tena pre-
para un nuevo viaje 
solidario a Santiago 

del Estero y en esta opor-
tunidad recolectan calzados 
para niños, alimentos y ju-
guetes para llevar a las co-

“Viajamos a Villa Atamisqui 
en agosto, vamos con calzados 
para niños, con alimentos no 
perecederos y con juguetes para 
festejar el Día del Niño, pero lo 
básico que apuntamos a llevar 
es alimentos. Si bien también 
llevamos bicicletas y cosas que 
estén en buen estado, a lo que 
más apuntamos es el alimento 
porque es lo que más necesita 
un chico allá”, explicó.

Y agregó: “Hay muchos chi-
cos que tienen el único par 
de calzado para ir a la escue-
la entonces en la casa no lo 
usan, andan descalzos en ple-
no invierno, es increíble lo 
que vemos, las caritas partidas, 
los pies partidos del frío, pero 
bueno es la realidad que hay 
y tratamos de ayudarlos en lo 
que más podamos. Son mu-
chos los chicos, muchas las 

comunidades que hay, vamos 
a cinco, seis escuelas y un me-
rendero en el pueblo”, señaló.

El viaje se realizará el 25 de 
agosto y también contará un 
grupo de profesores de educa-
ción física que se sumarán para 
realizar diferentes actividades. 

“Ya el año pasado para este 
viaje de agosto fue gente del 
colegio Fasta, profesores que 
arman juegos en las escuelas y 
festejan el Día del Niño. Este 
año van a viajar más porque el 
año pasado era una experien-
cia de poquitos chicos para ver 
cómo era, les interesó y ahora 
van a viajar también para or-
ganizar el festejo”, comentó.

Para colaborar con donacio-
nes, los interesados pueden co-
municarse al teléfono (03564) 
15650222 o bien al Facebook 
Am-Tena Grupo Solidario.15años
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cho por hacer. Estamos en la 
etapa de satisfacer las necesi-
dades de los expositores, sobre 
todo de los que estuvieron en 
la edición 2022. Queremos 
darle prioridad con sus espa-
cios”.

San Francisco Expone: buscan crear más 
espacios para sumar expositores

Si bien aun queda mucho 
tiempo por delante, ya 
se palpita la 91º edición 

de San Francisco Expone, la 
muestra agropecuaria, indus-
trial y comercial que tendrá 
lugar el 29 y 30 de septiembre 
y el 1 de octubre. La organiza-
ción está en marcha y ya no 
quedan lugares para exposito-
res, aunque se está tratando 
de adaptar espacios para crear 
nuevos lugares que posibiliten 
la presencia de más interesa-
dos en participar.

Javier Bertoli, coordinador 
general de la muestra, habló 
sobre ello en La Mañana de 
El Periódico y detalló cómo 
viene siendo el trabajo por 
estos días: “Todavía hay mu-

Luego expresó que se encuen-
tran todavía “sorprendidos” 
al recordar la edición pasada: 
“Muchos dijeron que fue la me-
jor edición de la muestra. Ima-
ginábamos que fue por un efecto 
de la pandemia, de volver a sa-

lir, podía ser un efecto contrario 
también, sin embargo funcionó 
muy bien. Y este 2023 la vara 
quedó muy alta”, agregó Bertoli.

Pese a ello, contó que hasta 
ahora la exposición tiene lista 

de espera: “No tenemos lugares 
y estamos tratando de adaptar 
dentro de la Rural, que no es 
chica, espacios nuevos para 
que puedan estar los exposito-
res. Eso lleva unos días porque 
las empresas que nos prestan 
los servicios tienen que coti-
zarnos", afirmó.

Exposiciones vigentes

Bertoli dijo que cree en el siste-
ma de las exposiciones: “Me de-
dico a esto porque es un canal de 
comercialización y comunicación 
excelente. Y pese a que todo el 
mundo dijo que con las tecnolo-
gías y las redes sociales todo es 
más rápido y más fácil, sí, es ver-
dad, pero en las redes sociales no 
podés apreciar el calor humano, 
las miradas, el face to face, el to-
car el producto, por eso siempre 
creí en esto. Y el tiempo me ha 
ido dando la razón”. 

DE NUESTRA REDACCIÓN
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Hace 30 años pasó el úl-
timo tren sobre la traza 
sanfrancisqueña del Fe-

rrocarril Mitre. Después de que 
se desactivara el ramal quedó 
a la deriva y solo se mantenía 
el espacio verde a su alrededor. 
Esa historia dio un vuelco en 
2023 con el proyecto de recon-
versión del lugar en el denomi-
nado “Paseo del Ferrocarril”. 

A menos de un año de que 
empezaran las obras, este es-
pacio exhibe una realidad muy 
diferente. Ahora los chicos y 
los adultos se acercan a tomar 
un mate, jugar al basquet, ejer-
citarse o solo disfrutar del sol 
del invierno como ha pasado 
en estas vacaciones escolares. 

Para conocerlo solo basta 
caminar desde Av. Rosario de 
Santa Fe y Aristóbulo del Va-
lle hasta Av. Garibaldi y Bv. 
Roca, o viceversa. Sucede que 

la senda peatonal es solo para 
transeúntes, no para motos, 
tampoco bicicletas así que no 
queda otra que bajarse y po-
nerse en marcha.

Claro que están siempre 
aquellos que ignoran las reglas 

y llevan sus dos ruedas por 
este sendero. 

¿Adónde ir? 

El Paseo ofrece varias esta-
ciones donde se puede frenar 
para descansar o disfrutar de 

la tranquilidad de la zona. Se 
unen por medio de esta pro-
puesta los barrios Roca, Vélez 
Sarsfield y José Hernández.

Hacia el este se puede parar 
en el espacio creado por Ar-
quitectos Sociales donde hay 

Las vías del Mitre se convirtieron en un “caminito” 
que invita a disfrutar de otro San Francisco

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Por donde pasaron tantos vagones hace 
más de 30 años hoy transitan vecinos 
que salen a caminar y a disfrutar de di-
ferentes paradas recreativas. Un relato 
de lo que podemos encontrar en el Paseo 
del Ferrocarril.

# Una senda ideal para caminatas: sobre el paseo son varias las paradas que se pueden realizar.
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diferentes estructuras metáli-
cas alusivas a hechos de gran 
importancia para la sociedad. 
El corolario del itinerario lo 
ponen los árboles de distintas 
especies que garantizan som-
bra para los días más cálidos. 

Cruce del ferrocarril de por 
medio se puede avanzar hasta 
la Plazoleta “Daniel Ñáñez” 
donde está la primera estación 
saludable. Una ordenanza le 
dio este nombre en el año 2011 
a raíz del Proyecto de Resolu-
ción N° 049/ 11 elevado al Con-
cejo Deliberante por el bloque 
de Unión para el Cambio.

Con el desarrollo del Paseo 
cambió su imagen y pasó de 
ser un espacio verde con un 
banco y césped bien cortado a 
un centro de reunión y ejer-
cicio. Los que más lo aprove-
chan son los adultos mayores 
que salen a caminar por este 
“caminito” y pueden distraerse 
allí. Algunos mueven el esque-
leto, otros charlan.

Juegos y deporte

Otra parada posible es la de Av. 
Libertador Norte y Av. Juan de 

un gran tramo recorrido que 
tiene atractivos para todos los 
gustos. 

Se espera que pueda concre-
tarse un último tramo donde 
se pueda cruzar la ruta e ir 
hacia la Costanera Norte invi-
tando a continuar el recorrido 
hasta los límites con Plaza San 
Francisco. Además está latente 
la idea de sumar murales so-
bre el recorrido en el marco 
del programa municipal “Las 
Paredes Hablan”.

tanto para ella como para su 
mascota. 

La familia es de la zona y 
aprovecha el lugar para que la 
nena juegue sin mayores peli-
gros o cuando no encuentran 
disponibilidad en la renovada 
plaza 1 de Mayo. Un par de 
cuadras más allá, en San Luis 
y Bv. Buenos Aires está la pe-
núltima parada donde hay otra 
estación saludable. Allí, los 
bancos sirven para descansar 

Garay, donde el mural de Fa-
cundo Campazzo y un aro de 
básquet son un gran atractivo. 
Esta zona tiene también un es-
pacio de juegos para los chicos. 

Se trata de uno de los lu-
gares más concurridos o por 
lo menos donde más hetero-
geneidad hay entre los visi-
tantes. Es normal ver a chi-
cos y grandes tirando al aro, 
pero también familias con el 
equipo de mate a la siesta y 
pequeños trepados a los pa-
samanos. 

Una curiosidad es que la 
senda peatonal en esta zona di-
rectamente se construyó sobre 
las vías del Mitre quedando 
más elevada y haciendo más 
atractivo el lugar. Esta imagen 
se repite a lo largo del trayecto 
en distintas áreas, lo que le da 
un toque de armonía a lo que 
el tren dejó. 

Entre las calles Mitre y 
Colón aparece una discreta 
plaza de bolsillo con hama-
cas y toboganes. Ahí estaba 
Rebeca una pequeñita que 
con su mamá encontraron 
tranquilidad y juegos nuevos 

y hacer el último tirón hasta 
la ruta. 

Lo que falta

Los caminantes se encuentran 
con la finalización de la sen-
da peatonal en Av. Rosario de 
Santa Fe y Aristóbulo del Va-
lle. Entre tolvas y concesiona-
rias si se mira hacia atrás hay 
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ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

tenemos un buen plantel, pero 
también sabemos que los juga-
dores tienen que hacer también 
un mea culpa, yo fui jugador y 
siempre lo sentí así, siempre es 
un mix, no siempre la culpa es 
de uno, pero los líderes termi-
nan pagando como sucede en 
este deporte”, señaló.

Con respecto al perfil que 
busca Sportivo, López Macri 
señaló: “Que sepa al club que 
está viniendo, somos un club 
de otra categoría por todo lo 
que viene transitando en estos 
años de crecimiento. Consi-
deramos que tiene que ser un 
equipo protagonista y no por el 
esquema o formas de juego, de 
saber que va a salir en cual-
quier cancha a ganar, un perfil 
de la categoría o que conozca 
los jugadores de la categoría. 
Tenemos dos o tres personas 
en carpeta dentro de ese per-
fil”, cerró. 

mantenga con expectativas de 
cara a lo que viene.

El árbitro del partido 
será Lucas Cavallero, acom-
pañado por los asistentes Se-
bastián Osudar y Hugo Flei-
tas. En tanto, el cuarto árbitro 
será Pablo Ramírez.

El próximo compromiso en 
San Francisco será el viernes 
28 de julio ante Gimnasia de 
Concepción del Uruguay, des-
de las 20.30. Luego visitará el 
miércoles 2 de agosto a Dou-
glas Haig en Pergamino y reci-
birá a Unión de Sunchales por 
la fecha 25, partido que está 
programado para el domingo 
6, pero el club hizo un pedido 
para que se juegue el lunes 7 
de agosto (resta la confirma-
ción oficial).

Cabe recordar que el fin de 
semana del 12 y 13 de agosto 
no habrá fecha por las eleccio-
nes PASO.

El DT que busca Sportivo 

En diálogo con La Mañana 
de El Periódico, el secreta-
rio técnico del club Nicolás 
López Macri comentó que la 
salida de Giaccone fue en bue-
nos términos y anticipó que 

buscan un técnico que salga a 
ganar en todas las canchas. 

“No queremos apurarnos, 
tiene que ser un técnico com-
patible con lo que nosotros 
pensamos, un técnico que co-
nozca sobre todo el equipo y 
la categoría, confiamos en que 

Sportivo viaja a Chivilcoy y en 
paralelo busca nuevo entrenador

La Verde visita a In-
dependiente, desde 
las 15.30, por la 22ª 
fecha del Federal 
A. Será bajo el in-
terinato de Cristian 
Álvarez.
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Este domingo Sportivo 
Belgrano visita a In-
dependiente de Chi-

vilcoy en el marco de la 22 
ª fecha del Federal A. Se 
trata de un rival directo en 
la lucha por los puestos de 
vanguardia y de Copa Argen-
tina. 

La “Verde” será conducida 
por Cristian Álvarez, acom-
pañado de Walter Ferrero, 
mientras continúa la búsque-
da del nuevo entrenador tras 
la salida de Ariel Giaccone. 
Viaja en busca de una victoria, 
o al menos de un punto que lo 
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San Isidro empieza a completar el equipo
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Los Halcones Rojos se preparan para afron-
tar la nueva temporada de la Liga Argenti-
na de Básquet, que comenzará el 15 de oc-

tubre y tendrá nuevamente a Daniel “Pirincho” 
Beltramo comandando el equipo.

En las últimas semanas el club abrochó tres 
nuevas incorporaciones y confirmó la conti-
nuidad de otros tres jugadores.

Las nuevas caras son el ala pivot Gianfran-
co Sinconi (29), el alero Manuel Lambrisca 
(26) y el escolta Ismael Sarruff (29). Mien-

tras que los jugadores ya confirmados que si-
guen de la temporada pasada son Santiago 
Ludueña, Jerónimo Suñé, Jeremías Diotto 
y Santiago Bruno.

En ese marco, cabe señalar que José Mon-
tero jugará en Atenas de Córdoba y Juan 
Cruz Oberto -actualmente en Bolivia- tam-
bién se uniría al “Griego” y serán rivales del 
“santo” en la Conferencia Norte. También se 
confirmó que Sportivo Suardi se suma a la 
categoría.

El Ceibo tiene dos nuevos jugadores
La Flor Nacional comenzó la pretemporada de cara a la 
26º edición de la Liga Cordobesa de Básquet, donde de-
fenderá el bicampeonato y buscará nuevamente la plaza a 
la Liga Federal.

En ese marco, ya comenzó a delinear su nuevo plantel 
que ya tiene a sus primeras incorporaciones. Se trata el 
alero Juan Cruz Burgos que viene de jugar en Indepen-
diente de Santiago del Estero, con paso anterior en Quim-
sa. Además, se suma el sanfrancisqueño ex San Isidro To-
más Aimaretti, que viene de jugar en el básquet italiano.

Por otro lado, continuarán en el equipo Luciano Gar-
cía, Tomás Silveira y Martín Sauco; también los u21 Ig-
nacio Zaffetti, Sebastián Fux y Pablo Grosso. 

El equipo todavía no está cerrado y, en principio, los 
jugadores Agustín Lozano y Lautaro Fiorito esperan 
ofertas de Liga Argentina.

Cabe recordar que Eduardo ‘Mara’ Blengini seguirá 
conduciendo junto a Lautaro Oitana (AT) y Gabriel Ver-
cesi (PF).
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